

El Obrero Balear

PERIÓDICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma	0'25 Pesetas al mes
Fuera de la capital	1'00 " trimestre
Extranjero y Ultramar	1'25 " " "

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122, prl.
Número suelto 5 céntimos

LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Agustín Roca.

CENTRO INSTRUCTIVO OBRERO

Escuela de la Federación

La Comisión administradora de la escuela, pone en conocimiento de los padres de los alumnos que concurren á ella, que el martes próximo día 1.º de Septiembre quedarán abiertas las clases diurnas y nocturnas, que quedaron interrumpidas á causa del calor.

Lo hacemos público por medio del periódico para conocimiento de los interesados.—El Secretario, Bartolomé Frau.

¡POBRES NIÑOS!

Ruda es la tara que el desheredado de la fortuna tiene que soportar por el solo hecho de haber nacido pobre.

Desde niño, cuando cuenta nueve ó diez años, el padre lo entrega para que empiece á ser explotado, bien en la fábrica, bien en el taller ó en las faenas agrícolas.

Yo he tenido ocasión de ver en esta época á esos niños que apenas saben delatrear, lo mismo por mañana que por tarde, guiar un par de bestias en las parvas para trillar la mies, agdantando á pié firme los ardientes rayos solares, expuestos á que su débil y joven naturaleza sufriera los trastornos que el excesivo calor produce. Y los he visto también conducir las mieses á la era, encomendándoles hasta carros, con gravísimo riesgo de perder la vida á causa de un bamboleo del vehículo.

Triste, tristísimo es el espectáculo que ante la vista del mundo se presenta la explotación de la infancia. Flores humanas que apenas han abierto sus pétalos, sirven de vil comercio, son explotados despiadadamente. Esta carne infantil, estos hombres del mañana, no se les educa, no se les dignifica, sino que se les adreza para que sirvan de festín á los vampiros.

Leyes existen que prohíben el trabajo del niño, pero estas leyes no tienen su cumplimiento debido.

En Guadalajara se constituyó una Junta de protección á la infancia, la cual, desde su constitución, no ha dado señales de vida; ni siquiera se ha vuelto á reunir, y no es ciertamente que aquí falten asuntos y que no se faltee esa ley, sino por apatía de los que tienen el cargo de velar por que las leyes tengan su más exacto cumplimiento.

Y ya que aquí existe esa Junta yo ruego á sus miembros sean más activos, que tengan más amor hacia esos niños que se les arroja á tan tierna edad á ganarse el pan con el sudor de su frente y á proporcionárselo, también con su sudor, á esos ganádules que, sin molestarles el calor ni el tamo, se llaman amos de lo que producen estos y otros infelices, en la seguridad de

que cumplirán con un fin altamente humanitario, á la par que con su sagrada misión.

LA BASE MÚLTIPLE

EN ESTUDIO POR LA

FEDERACIÓN LOCAL DE SOCIEDADES OBRERAS DE LAS BALEARES

Sabido es por todos y harto demostrado es ya por la experiencia, que la clase obrera en general solo acude á la unión de sus fuerzas cuando sabe que de momento ha de obtener un beneficio; pasado este período, vuelve á su habitual indiferencia y desconfianza por consiguiente la acción que, únicamente con ella, han obtenido y pueden obtener mejoras que tanta falta les hacen.

Para vencer estas dificultades y corregir en lo posible actitud tan suicida, hemos de trabajar con el fin de hacer comprender á nuestros compañeros de explotación, que el remedio está en sus manos y que mediante una acción bien combinada, puede el obrero en casos apurados, hallar alivio á sus males.

A este fin, una Comisión de una sección federada, ha presentado un Proyecto al Comité Central de la Federación, encaminado á proporcionar al obrero, socorros pecuniarios en caso de enfermedad, paro de trabajo ó de inutilidad (ré-tiro).

Claro está, que esta reforma antes de implantarse, ha de ser objeto de maduro examen á fin de facilitar las ventajas posibles á los asociados, que mediante una cuota que todos puedan satisfacer, de los resultados deseados.

Pero no basta que el proyecto en cuestión sea ventajoso á la clase trabajadora para que prospere y se convierta en realidad. Es preciso antes, crear atmósfera y que aquella la respire para que salga de la pasividad ó indiferencia en que se halla.

El conseguirlo, depende de la voluntad y energía de los compañeros que, considerando el proyecto bueno, hagan activa y tenaz propaganda entre los obreros de todas las industrias.

Por lo tanto, si por nuestra parte todos los asociados nos propoñemos llevar á cabo el referido proyecto, no solo conseguiremos esto, sino que también lograremos dar vida floreciente á las Secciones que constituyen la Federación y disponerlas en las condiciones indispensables para que en lo sucesivo puedan obtener las mejoras económicas que tan descuidadas se hallan hoy por parte de los mismos interesados.

NOTAS FRESCAS

Así como el poeta no creía ni en la paz de los sepulcros, nosotros hemos perdido la fe en la

buena idea de los reverendos padres de San Vicente de Paúl.

Los cuales, faltando abiertamente á los preceptos del Decálogo, y lo que es peor, á las Ordenanzas municipales, venían desde tiempo inmemorial eludiendo el pago del Impuesto de Consumos por introducir en la corte la carne de una vaca que para ellos se sacrificaba diariamente en un pueblo cercano y que los muy reverendos pasaban de matute aforándola como arropo.

Pero el juegucito ha sido descubierto por un inspector, y «de hoy más» los frailes tendrán que abonar los correspondientes derechos por la introducción de esos restos mortales con que indudablemente harán penitencia.

Y no será lo peor que tengan que pagar, sino el remordimiento que les quedará por haberse hecho reos del feo delito de fraude.

A bien que los que tienen facultades para perdonar sus pecados á los demás, no dejarán de tener indulgencia consigo mismos.

Y, en buena ley, ¿por quién debe empezar la caridad bien ordenada?

Otros frailes defraudadores.

Los carmelitas de Carayaca (Murcia), sin andarse en chiquitas empalmaron clandestinamente un cable con los de la fábrica de electricidad y resolvieron el problema de tener luz abundante y gratuita.

Bueno es barrer para dentro, hermanos pero no tanto.

Y la fábrica perjudicada, sin tener en cuenta el empleo mistico que al fluido daban los carmelitas, ha demandado á éstos ante el Juzgado correspondiente.

Estos hermanos, como los de San Vicente de Paúl antes nombrados, podrán absolverse á sí propios de esos pecadillos veniales, pero no han contado con los Tribunales humanos, que no suelen ser tan benévolo como los espirituales.

Sobre todo cuando hay intereses de un tercero de perjudicados.

Y va de chanchullos místicos.

Leemos en varios periódicos que el Banco Agrícola de Alfonso XIII, fundado en Valencia y mangoneado por gentes de sacristía, ha quebrado, no se sabe si fraudulentamente ó no, que eso lo decidirán los Tribunales, y que un fraile factotum del Banco, ha tomado las de Villadiego.

Y pensar que eso haya podido ocurrir en una institución que contaba incluso con la bendición del papal.

Decididamente, el desquiciamiento social es tremendo, y Dios se propone probar á los justos tentándolos donde más les duele.

Que es en el bolsillo.

Durante el curso de una tormenta, una des-

carga eléctrica cayó en la Catedral de Huesca, en el preciso momento en que el cabildo salía para recorrer la iglesia procesionalmente.

Inútil es decir que los que no cayeron accidentados pusieron pies en polvorosa, dejando á los santos y á los compañeros que se las arreglaran como pudieran.

Sin duda pensaron volterianamente que en ciertos casos valen más las piernas que los rezos.

Con lo cual francamente, desacreditan la mercancia.

II HUELGA II

Huelga, sí, huelga, aunque los operarios de Casa del Sr. Marzo se esfuercen en propagar frases en contra de la planteada por los mecanotipistas de las *Monotypes*.

¡Huelga, sí, huelga! Hartura de servilismos; ahogo de dignidad; reconocimiento de derechos; conciencia que despierta; carne que se rebela contra el látigo flagelador; rebelión de la sangre vertida en forma de sudor, al ser arrojada, como agua imunda, al inhumano sumidero patronal.

¡Huelga, sí señores, huelga!

Entendemos nosotros, y creemos entenderá todo el que razone cuerdamente, que la verdad sólo tiene un camino; por ese camino, por desgracia para los que nunca salimos de él y en él luchamos por el bien común, no todos se hallan igualmente facultados para seguirlo.

¿Por qué? Veamos.

¿Cómo se debe llamar al paciente que no utiliza el remedio para calmar sus dolores? *Insen- sible*

¿Y al forzado que no aprovecha los momentos propicios de evasión? *Imbécil*.

¿Y á quién remacha el clavo que un hombre hincó á otro hombre? *Verdugo*.

¿Y al brazo que no ejecuta más que un movimiento rutinario? *Inútil*.

¿Y al hombre que acecha? *Traidor*.

¿Y al que no se inmuta? *Despreocupado*

Consideraciones son estas que bien pueden ser aplicadas á cuantos olvidan su triste condición de *esclavos* y se convierten en cuchillo de sí mismos...

Es verdad que no deja de ser honroso pertenecer á la... *grey* de un *amo* que va de visita en automóvil... ¡aunque sea de alquiler!...

Y de un *amo* que nunca les mira cara á cara... ¡como no sea para asegurar el latigazo!...

Y de un *amo* que hasta les da... esperanzas de empeorarles la situación...

Pero ¡es claro! Mientras estos *amos* tropiecen con individuos que, aun echándoles á la calle, no se vayan...

El tiempo, que da satisfacción á todos, no nos negará la de ver el curioso desenlace de este episodio de miserias.

Y reirá bien quien ría el último.—X

PIDO UN PUESTO

Compañeros del Comité de la Agrupación Socialista Madrileña: Salud y Unión.

Convencido de la necesidad que tiene el obrero de unificar sus fuerzas para accionar eficazmente contra la clase privilegiada que le oprime, vengo á pedirlos, por medio de la *propuesta* que adjunto, un puesto en las filas del Partido Obrero Español.

Ya sabéis que procedo del campo anarquista, donde luché con mis escasas fuerzas, y dando cuanto pude dar, por el mejoramiento económico y liberación integral de la clase trabajadora, sufriendo por ello condenas, persecuciones y procesos.

Me concedáis ó no el puesto que os pido, yo lucharé siempre dentro del terreno demarcado por el programa del Partido Obrero, que es la única organización política que orienta por el camino de la libertad y ofrece soluciones de positivo mejoramiento económico-social á los asalariados y oprimidos por el capitalismo y la burocracia. Luchar dentro de la realidad es mi deseo, y como el Partido Socialista Obrero educa al proletariado, haciéndole consciente de sus derechos y valor social como clase, para que sin arremetidas suicidas pueda conquistar, pulgada á pulgada, el ilimitado prolegómeno de sus derechos, acotado contra justicia por los detentadores del capital, yo quisiera, para que mis esfuerzos no resulten estériles, unirme á los que sin ceguera sectaria y con desinterés propagan los principios equitativos del colectivismo.

No creo haya de inspiraros recelos mi procedencia; mi conducta moral y los muchos años que llevo accionando en favor de los como yo oprimidos son, descartando necias modestias, motivos suficientes para que me abráis los brazos y olvidéis los ataques que injustamente, pero de buena fe, os he dirigido desde las columnas de los periódicos anarquistas, en que colaboré ó dirigí.

Esperando ser alistado en las filas de la Agrupación Socialista Madrileña y, por consecuencia, en las del Partido Obrero Español, queda ofreciéndose vuestro, de la causa obrera y del Socialismo colectivista—José Alarcón.

Madrid, 27 de julio de 1908.

El Comité de la Agrupación Socialista ha acordado admitir en ésta al compañero Alarcón, y propondrá su alta, como la de los otros compañeros, á la aprobación de la próxima Asamblea ordinaria.

¡ASOCIAOS, TIPOGRAFOS!

Continuando la campaña iniciada en otros artículos publicados en este semanario en favor de los tipógrafos palmesanos, en el presente expondré algunos datos, para demostrar lo desorientados y la falta de energía en lo que á su mejoramiento se refiere, se hallan desde hace una serie de años á esta parte.

Para completar mi modesta labor, haré un poco de historia.

La «Unión Tipográfica Balear», fué fundada por varios compañeros, que comprendiendo que si querían obtener alguna mejora, como aumento de jornal ó reducción de horas de trabajo era necesario recurrir á la asociación, para conseguir lo que ellos deseaban.

Al efecto, empezados los trabajos, se nombró la Junta Directiva y se redactó el Reglamento por el cual se había de regir la misma.

Puesta en marcha la Sociedad, no transcurrió mucho tiempo, de que en las listas de la misma no estasen inscritos todos los tipógrafos de Palma.

Al cabo de algún tiempo, obtuvieron algunas mejoras, (como la jornada de nueve horas) gracias á la buena armonía y compañerismo que reinaba en el seno de la misma.

Después vino el efecto desastroso de la huelga y desde aquella fecha vienen permaneciendo alejados y no han vuelto á acordarse de ella.

Pues bien, ¿creen los tipógrafos que si en vez de haberse alejado de la Sociedad, hubiesen continuado luchando, en la presente fecha se hallarían en la misera situación con que se encuentran? Para definirlo no se necesita ser filósofo.

En la actualidad la sociedad ha empezado de nuevo su tarea, gracias á un puñado de incansa-

bles y laboriosos compañeros, que desean mejorar la precaria situación en que se hallan los tipógrafos.

Venid, pues compañeros á compartir con nosotros la labor que nos pertenece, para luego recoger el fruto de nuestro trabajo, que seguramente resultará eficaz y beneficioso para los que componemos las Artes Gráficas de Palma.

Prometo en nuevos artículos ocuparme de la tipografía de Palma y de los males que le engendran.

Rodillo

En la prisión observa que nos han hecho de la vida, en la cueva de infamias que ha cavado la mala voluntad de algunos y el acatamiento ó la ignorancia de los demás, resulta casi imposible dar un paso ó hacer un gesto que no choque con alguna de las preocupaciones corrientes.—Cuando nos libertemos, lanzaremos un alarido de dicha, como el que debió lanzar el primer hombre que, en los tiempos primitivos, logró transmitir á otro su pensamiento.

A LOS DEPENDIENTES DE COMERCIO Y DE LA INDUSTRIA

Con el mismo título que encabezan estas líneas, publica nuestro compañero en la prensa *La Voz del Pueblo* un artículo encaminado á la organización de los dependientes de comercio de Tarrasa, en el cual trata de ver si se organizarán los dependientes de aquella localidad. El citado artículo sustenta nuestro criterio que los dependientes del comercio, para mejorar las condiciones del trabajo deben asociarse en sociedad puramente de carácter social, que equivale á decir de resistencia al capital.

Según se desprende del susodicho artículo, en diferentes localidades que la dependencia mercantil está asociada, pero en sociedad recreativa, lo mismo que los dependientes del comercio de esta localidad, que mientras no cambien de táctica no podrán disminuir en lo más mínimo la esclavitud del trabajo que son víctimas, ni crear conciencia societaria.

Muy bien dice el artículo que nos ocupa, que existe en aquella población un número crecido de individuos empleados en los almacenes y la mayoría de todos estos sus pretensiones no son la de considerarse en ser simplemente obreros ó asalariados; dedícanse buena parte de ellos á viajantes, tenedores de libros, teóricos, etc.

«Estos pretenden ser empujados hacia las alturas de la sociedad burguesa, y nosotros consideramos difícil que se puedan organizar en sociedad de resistencia. No dudamos tampoco que entre estos mismos individuos existen algunos, muy pocos, que tendrán criterio fijo de lo que representan en el orden social, pero la mayoría de ellos se creen superiores á los miserables obreros manuales y esa especie de superioridad (mal entendida) les imposibilitará de afirmarse en sociedad de resistencia.»

Nosotros tememos que de llegar á la organización esta tendría un carácter más bien recreativo que socializador de clase y si así fuese, poca gracia nos daría contar con una entidad más en nuestra clase. Si de lo contrario los dependientes están resueltos á constituirse en sociedad para unificarse entre los demás trabajadores, si quiere asociarse para mejorar sus condiciones de trabajo, pueden contar con nuestro apoyo. La Federación Obrera de Tarrasa, se enorgullecería de contar en su seno á la dependencia mercantil de esta, que sin duda después de contar con el aumento de una cantidad más, sería un refuerzo moral grandioso para todos y estamos seguros

que por la instrucción que tienen recibida, contarían dentro de poco tiempo con compañeros que se habrían elevado en su valor moral, socialmente hablando, y podrían prestar un gran servicio á los demás trabajadores.

Fíjense los dependientes de esta, con la actitud de sus compañeros de Barcelona; que se han entregado en cuerpo y alma á la Federación local de aquella capital, contribuyendo de esta manera al desarrollo de solidaridad obrera de la misma, que con el poco tiempo que lleva de su constitución tiene prestados grandes servicios al proletariado de Cataluña.

El precedente extracto, me parece que no tiene desperdicios, para los socios de la Sociedad Mercantil de esta localidad, que de seguir la organización tal como la siguen no se podrán sustraer de servir de carne de esclavitud y sufrimiento.

¡Adelante pues explotados y esclavizados obreros dependientes del comercio, no vacileis un momento en cambiar vuestra organización recreativa en sociedad de resistencia, despojaos de los viejos y rutinarios hábitos en que estais vestidos socialmente y seguid la senda progresiva de las sociedades de resistencia al capital, seguid el movimiento mundial que va á pasos gigantesco á conquistar la emancipación del proletariado y abolir la explotación y tiranía que somos víctimas todos los asalariados.

Despertad vuestros cerebros adormecidos y no consintáis que vuestros amos se enriquezcan por el tiempo con el producto de vuestro esfuerzo y teneros prisioneros detrás del mostrador una interminable jornada por un salario que no es suficiente para cubrir las necesidades de la vida, cambiando de rumbo y táctica hallaréis los medios necesarios para adquirir la libertad que de derecho os corresponde.

R.

EXTRANJERO

Suecia

Según la memoria publicada por el Partido Socialista, resulta que en el año 1907 lo componían ciento setenta Agrupaciones con un total de 101.929 afiliados.

En el parlamento cuentan con 15 diputados socialistas y cuentan también con representantes en los municipios de las principales ciudades.

La prensa socialista está representada por seis diarios, que tiran 90.000 ejemplares; seis periódicos que aparecen tres ó cuatro veces á la semana, que tiran 40.000 números; dos bisemanarios, que tiran 8.000 y un semanario que tira diez y ocho mil.

A que el Partido Socialista de Suecia sea tan numeroso ha contribuido notablemente el acuerdo de la gran Confederación Societaria que obliga á los asociados á ingresar en el Partido Socialista.

La Confederación Societaria cuenta con 30 federaciones de oficio, 1.726 secciones con un total de 144.395 asociados.

Fuera de la Confederación hay varios núcleos societarios que entre todos tienen unos 50.000 asociados.

Disponen los obreros asociados de casas del pueblo propias en 30 ciudades. El valor de estos inmuebles es de cuatro millones y medio de francos.

Mucho han trabajado en la propaganda los socialistas suecos; pero hoy pueden con orgullo manifestar que los obreros han respondido al llamamiento y que hoy cuentan con una fuerza obrera poderosa que se agrupa bajo los pliegos rojos de la internacional.

Bélgica

Los días 19 y 20 de abril celebró el Partido Socialista belga su XXXIII Congreso.

Por el informe del secretario del Consejo General, compañero Mae se ve que la actividad del partido en el año 1907 ha sido grande pues se reforzó con 50 grupos nuevos.

Las entradas en la caja del Partido fueron en ese año de 174.000 francos.

El Partido cuenta con 900 concejales en los Municipios.

Por el mismo informe del secretario nos enteramos que en el Partido se ha establecido la división del trabajo con el fin de obtener más fructíferos resultados.

Para eso se establecieron una serie de federaciones, comisiones societarias, consejeros comunales, jóvenes guardias, asociaciones de mujeres socialistas, etc. Al mismo tiempo se afirma una tendencia hacia la unificación de la actividad del partido, hacia la propaganda por una acción más metódica, más sistemática, más ordenada y disponer de recursos más elevados.

Las discusiones más araloradas del Congreso socialista fueron la de la cuestión del Congo y la de la conducta parlamentaria de los diputados del partido.

Respecto á esta última un delegado dijo lo siguiente:

«No son los diputados socialistas quienes deben aparecer como dirigiendo el Partido Obrero; es el Partido Obrero el que debe efectivamente dirigir á los diputados socialistas.»

Después de hablar varios delegados más, se acuerda que los diputados socialistas den cuenta trimestralmente de su gestión á las federaciones de su distrito.

El Congreso terminó con vivas al Socialismo Internacional.

— 12 —

ten cuidado no te dé unas calabazas hermanas de aquellas que te dieron en el Instituto cuando estudiaste. ...

RICARDO Deja eso ahora; hombre. Siempre estás con bromas; ya sabes que me gusta matarlas callando....

LUISIN Si se enterara Enriqueta.... Juy, te pegaba más pellizcos que estrellas hay en la vía «jalea».... Con esta palabríta te demuestró que sé Astronomía ¿eh?

RICARDO ¡Bah! Sabes que mi novia, la hija de D. Homobono.... amigo de papá... alto empleado de Hacienda, es una muchacha buena, juiciosa, todo lo que quieras.... pero no me gusta á mí.

LUISIN Bueno, hombre, bueno, haz lo que quieras que no le diré nada. Y ¿dónde vive esa sílfide?....

RICARDO Ya lo sabrás; quiero que me acompañes en la segunda expedición. Ayer fué un escándalo: gracias que vive lejos, en las afueras. Y.... no llegaron aquí las voces. Figúrate una mujer admirable, y extraña: vestida del color del fuego, peinado especial, ojos fascinadores, frente erguida, ademanes majestuosos.... Sólo que tiene unos modos, y dice unas cosas.... Me arrojó....

LUISIN ¿Pero á tanto te atreviste?

RICARDO (Mirando la mampara.) Mira, ahora nos pueden oír; luego te contaré.

LUISIN Cuéntamelo en voz baja, para que tu voz no se la lleve el suave céfiro.... de la fundición.

(Quedan como hablando, Ricardo serio, Luisin como burlándose.—

— 9 —

arrasa á esos traidores?... ¡Ah! si yo fuera....

D. MATEO Descuide Vd. D. Zenón; yo tomaré nota y lo llevaré al Congreso, al Senado, á todas partes, para que se proceda á un enérgico castigo.

D. ZENÓN Vd. dispense, D. Mateo, pero esto no se arregla ya con la política y la discusión; ha llegado ya la hora de declarar la guerra sin cuartel á esos revoltosos que traen sin pié ni cabeza la sociedad....

D. CIRILO Aquí, aquí tienen Vds. (mostrando el periódico) lo que yo decía antes: ya no se respeta nada. En este papelucho que debe estar redactado por plumas templadas en las llamas del infierno, se insulta, se escarnece al bueno de don Gustavo....

D. GUSTAVO ¿A mí? ¿Cómo?

D. CIRILO ¡Ah! Ya lo verá Vd. Esto es una infamia y yo digo lo mismo que don Zenón. ¡A sangre y fuego con ellos!

D. ALFONSO ¿Qué pueden decir de nuestro distinguido amigo?

D. GUSTAVO ¡A ver, á ver! ¿Qué dice ese periódico?

D. CIRILO (Acercándose á D. Gustavo) Vea Vd., vea usted....

D. GUSTAVO Ah. Es «Camino del Bien.»

D. ALFONSO Sí, un periódico infeccioso...

D. CIRILO ¿Infeccioso?... Como que creo que el olor á azufre no se me vá á quitar de las manos en toda mi vida.

D. GUSTAVO Pues casualmente estábamos hablando cuando Vds. llegaron; de ese perió-

Rusia

Sabido es que el gobierno mata, encarcela y persigue á sangre y fuego á los socialistas; pero éstos ni se amedrentan ni se acobardan y saben que la lucha es bárbara, siendo necesario apelar á todos los extremos para luchar en medio ambiente tan brúel y autoritario.

Hemos leído en *La Vanguardia* de la república Argentina una carta fechada en Polonia, donde describe las matanzas que los soldados del tirano Zar cometan con los socialistas.

También nos cuentan los heroicos esfuerzos de los militantes socialistas defendiéndose ó atacando con valor y cayendo siempre luchando; de la carta copiamos el siguiente ó interesante suceso:

«En Tedlinsk un socialista fué rodeado por tres policías que pretendían arrestarlo. El compañero sacó el revólver, hizo fuego y dos policías cayeron muertos. El tercero arroja el fusil y hecha á correr, yendo á dar cuenta á sus superiores de que cuarenta militantes socialistas le habían atacado y desarmado.

Un poco más tarde de esta escena llegaron á la estación tres socialistas que venían de una expedición de propaganda y esperaban el tren; uno de ellos dormía, pues se encontraba muy cansado. Llegan más de veinte policías que venían á consecuencia del suceso anterior y tan pronto como vieron á tres militantes los rodean sujetándoles los brazos. Uno de los socialistas en una brusca sacudida alcanza el revólver y la lucha comienza.

El que estaba dormido al darse cuenta de lo que pasaba, cae herido por una bala, otro salta por una ventana de la estación y el tercero siempre haciendo disparos, se parapeta detrás de un armario, mata á cinco de los policías y hace huir á otros varios; arrestado luego logra evadirse de

la cárcel y pasar la frontera austriaca con una bala en el cuerpo.»

¡Llor á esos valientes camaradas que vierten generosamente su sangre por el redentor ideal del socialismo!

TORVI

La insuficiencia de las leyes de protección vigentes se manifiesta á nuestros ojos con el despido de los obreros del taller á los cuarenta y cinco años, envejecidos por el exceso de trabajo antes de la edad y obligados á implorar la caridad pública. Obligado á trabajar en edad demasiado temprana su crecimiento fué interrumpido y su organismo quedó impotente, siendo al fin reemplazado en el trabajo por niños que á falta de otros medios de vida, y que impulsados por la miseria son destinados á idéntico fin.—*Eduardo Vaillant.*

AVISO

El próximo mes de Septiembre día 2 á las 8 y media de la noche empezará los ensayos la Masa Coral de la Juventud Socialista Palmesana.

Lo que se hace presente á todos los compañeros inscritos como coristas que procuren acudir dicho día.

Los aldeanos tienen mucho más á esperar del advenimiento del socialismo que las reformas que son posibles dentro de la sociedad actual.

En esta sociedad aldeano se halla constantemente ante el dilema de resistir con todas sus fuerzas á todo progreso, lo que equivale á trabajar por su propia decadencia, ó ser barrido por el capital explotador. Sólo el socialismo le ofrece la posibilidad de participar del progreso social sin ser expropiado.—*Carlos Kantokj.*

Aviso á nuestros suscriptores

Encarecemos á todos los que se hallen atrasados en el pago de su suscripción se pongan al corriente lo más pronto posible, pues de no hacerlo nos veremos en el duro trance de retirarles el periódico.

La vida de éste depende del exacto cumplimiento en el pago de todos los suscriptores y corresponsales.

Correspondencia administrativa

VILASAR DE MAR.—P. G.—Recibidas 2 pesetas por conducto de *El Socialista*, pagado hasta 30 de Junio de 1908.

MARRATXI.—S. «L. S.»—Recibidas 4 pesetas, pagado hasta 30 Junio de 1908.

SEVILLA.—F. P. D.—Recibida 1 peseta, por conducto de *El Socialista*, pagado hasta 30 de Septiembre de 1908.

SAN LORENZO.—J. M.—Recibida 1 peseta pagado hasta 30 de Junio de 1908.

MARRATXI.—M. G.—Recibida 1 peseta pagado hasta 30 de Junio de 1908.

MANACOR.—A. S.—Recibidas 7'50 pesetas pagado hasta 25 de Julio de 1908.

CALVIA.—J. H.—Recibida 1 peseta pagado hasta 30 de Septiembre de 1908.

Los obreros que ingresan en los Sindicatos Católicos, traicionan la causa del trabajo y favorecen, por tanto, los intereses de la clase patronal.

PALMA DE MALLORCA

Imprenta de Francisco Soler, Conquistador, 89y 41

dico y del faccioso que lo redacta, ese Justo Héro....

D. CIRILO

Pues vea Vd., oiga Vd., horrorícese Vd... (Todos con la mayor atención.) (Lee.) «Piel de oveja». Parece increíble que en los tiempos en que estamos, en que la fuerza del Progreso marca sus pasos á la sociedad, se presenten ejemplares de burgueses como el dueño del taller de fundición «La Cruz de hierro», don Gustavo Santos. El es el tigre con piel de oveja. El es el prototipo de la hipocresía. El es el que peor retribuye á los obreros, el que más los tiraniza, el que peor los trata. El que vuelve de misa y despide á un operario porque no le saludó, el que juega á su capricho en nombre de Dios con la desgracia de los desheredados. El que cuando un trabajador de su taller vá al ejército, recomienda al jefe del cuerpo lo haga duro para el trabajo, para cuando vuelva á alquilarle su fuerza de trabajo... No digamos nada de su señora esposa, una mojadeta más venenosa que un aspid; ni de su muy elegante hijo Ricardo, que si sabe insultar cuando quiere á los operarios del taller, también sabe mirar á los hogares de estos para arrebatarnos la honra y la paz. Esa es la moral de vuestra tradición, de vuestra educación y de vuestra religión.... Hablad, reptiles! ¿Qué os parece esta infamia?

D. MATRO

D. ALFONSO

¡Cruel!
Inaudito.

D. ZENÓN

Eso no merece más que lo que yo digo: el sable, el cañón, el Mauser.... Ah! Si me lo dejaran á mí....

D. HOMOBONO

Pero esa gente no podrá justificar nada de lo que dice.... Yo no creo á D. Gustavo capaz de nada de eso. (Toma el periódico.)

D. GUSTAVO

Calle Vd. hombre, calle Vd.... Ellos trabajan, yo les pago y asunto concluido: ni me meto con ellos ni nada.. nada.

D. CIRILO

Esas gentes, sin el santo temor de Dios, no viven más que así, difamando, haciendo daño.... ¡Monstruosos! ¡monstruosos! Ya ven Vds., Ricardito el niño tan bueno, tan bien educado, tan religioso....

D. GUSTAVO

Yanos á ver: ¿A Vds. no les parece que hay que determinar algo para contener esa avalancha?

(Todos menos D. Homobono y D. Gustavo.)

St, sí.... ya lo creo.

Pues veamos.

(Todos, con el mayor interés se acercan como para acordar un plan en voz baja, D. Homobono con menos interés. Continúan en esa actitud.)

ESCENA IV

(Dichos Ricardo y Luisín vestidos con exagerada elegancia, el segundo más que el primero, han entrado por la parte del taller y en primer término quedan hablando.)

RICARDO

Te suplico que la veas y te convenzas. Es una preciosidad: merece la pena.... (Habla al oído.)

LUISÍN

St, sí comprendo, comprendo; pero